

# LE CARNET

DL du 27/7/05

## Pierre Broué est mort

L'historien et militant révolutionnaire Pierre Broué, spécialiste du communisme, est décédé dans la nuit de lundi à mardi à l'âge de 79 ans. Il avait notamment été professeur à l'Institut d'Études politiques de Grenoble

L'historien et militant révolutionnaire Pierre Broué, spécialiste du communisme, est décédé dans la nuit de lundi à mardi à l'âge de 79 ans, a-t-on appris, hier, auprès de la Ligue communiste révolutionnaire (LCR).

Docteur ès-lettres établi dans la région de Grenoble, il avait été maître assistant dans les années 60, puis longtemps professeur à l'Institut d'Études politiques. *"C'était l'un des grands, sinon le plus grand, spécialistes du trotskisme, c'était également un militant et un intellectuel de grande volée, qui a assuré un enseignement d'histoire pendant de nombreuses années"*, confiait hier soir, Jean-Louis Quermonne, ancien directeur de l'Institut d'Études politiques (de 1958 - 1969), et ancien président de l'Université des Sciences sociales de Grenoble.

Pierre Broué fut également dans la deuxième moitié du 20<sup>e</sup> siècle l'un des dirigeants de l'Organisation communiste internationaliste (OCI, devenue ensuite Parti communiste internationaliste), l'une des branches du trotskisme en France. Il en avait été exclu de fait en mai 1989. Son nom reste aussi attaché aux innombrables travaux qu'il consacra à l'histoire du communisme. Pierre Broué est notamment l'auteur d'une biographie monumentale (1 100 pages) de Léon Trotski (Fayard, 1988), qu'il rencontra trois fois. Il est aussi l'auteur, parmi une quinzaine d'ouvrages, d'une "Histoire de l'Internationale communiste" (1919-1943, Fayard) et d'une "Histoire du Parti bolchevique" (ed. De Minuit). Et avait également



Pierre Broué, à Grenoble, lors des événements de mai 68.

Photo archives

consacré des travaux aux mouvements ouvriers allemand des années 20 et espagnol des années 30.

Enfin, en mai 2005, il avait fait paraître ses "Mémoires politiques", qu'il définissait comme un recueil de souvenirs et de portraits de militants et militantes qu'il avait côtoyés. Directeur de l'Institut Léon Trotski, Pierre Broué dirigeait aussi la revue "Le marxisme aujourd'hui". C'était *"l'un des historiens certainement les plus remarquables du mouvement ouvrier révolutionnaire européen et l'un des biographes les plus érudits de Trotski"*, selon Christian Picquet, membre de la direction politique de la LCR qui lui "rend hommage" dans un communiqué.

On ignore encore les causes de sa mort et la date de ses obsèques. ■